

Nuestras Lecturas

704133

La Guerra del Pacífico

Por FIDEL ARANEDA CASTRO (De la Academia Chilena)

"Testimonios y Recuerdos de la Guerra del Pacífico". Oscar Pinochet de la Barra. 1978. Edit. del Pacífico.

Tres países conmemoraron este año, de muy distinta manera, el centenario de la Guerra del Pacífico que duró casi un lustro. Las tres naciones celebran y aplauden el valor de los héroes que dieron la vida en defensa de su patria; pero junto con exaltar esas hazañas continúan reprimendándose mutuamente y, lejos de olvidar viejos agravios, se exhiben los odios y las animosidades. Es así como en el año del centenario del conflicto bélico, los tres pueblos permanecen distanciados y no se miran como hermanos: Bolivia rompió, por segunda vez en poco tiempo, relaciones diplomáticas con Chile, y Perú retiró, no hace mucho, su Embajador y sólo hoy acreditado un Encargado de Negocios. Para esos dos naciones, tan próximas, nuestro país es un invasor, un usurpador. Prácticamente, pues, la Guerra del Pacífico no ha terminado, está latente el ardor bélico. El ideal habría sido celebrar en paz este centenario, pero no se nos ha educado para vivir esa tranquilidad en el orden, porque, como se preguntaba Juan Pablo II, "¿cómo pueden los pueblos promover de verdad la paz internacional si son ellos mismos prisioneros de ideologías según las cuales la justicia y la paz no se obtienen más que relegando a la impotencia a aquéllos que ya, de antemano, son considerados indignos de ser artífices de la propia sociedad o cooperadores válidos del bien común?"

Oscar Pinochet de la Barra ha querido contribuir a la celebración del centenario de la Guerra de 1879, con un libro en el que publica testimonios y recuerdos de ciudadanos de los tres pueblos beligerantes. Son 225 distintas testimonias y re-

cuerdos —dice Pinochet— y si predominan los chilenos se debe a "la facilidad de acceso a las fuentes de información".

Se trata de relatos de civiles y militares que se sacrificaron para dar gloria a la tierra nativa y que Oscar Pinochet ha querido publicar con el objetivo de enfervorizar el patriotsimo, así lo dice al término de su advertencia al lector: "Si el lector siente sed en el desierto nortino; si se emociona con el sacrificio de Prat, Abaroa o Grau; si se conmueve ante el cuadro de desolación que sigue a la batalla; si lucha la amistad de Benavides, Gutiérrez, Quiroz, Larraín y Chuparia, los cinco jóvenes de menos de 20 años que fueron a "hacerse hombres" al campo de acciones militares, entonces se habrá cumplido el principal objeto de este libro".

Los testimonios y recuerdos carecen de belleza literaria, salvo los del capelán Ruperto Merchant Pereira, que tienen la novedad de quien sabe evocar con pluma de diestro narrador y dramaturgo que fue el apóstolico y culto sacerdote, y los del hábil cuentista Daniel Riquelme, los demás relatos muestran sólo el entusiasmo y patriotismo de sus autores.

De grande interés son los breves resúmenes que hace Oscar Pinochet de la Barra al presentar, después de paciente búsqueda, los diversos testimonios y recuerdos, en los cuales queda una buena síntesis de la Guerra del Pacífico que Chile ganó, gracias a la firme estructura jurídica y democrática de sus instituciones republicanas, a su respeto por la auténtica democracia y a la habilidad de los verdaderos conductores civiles del trágico y heroico suceso, Rafael Sotomayor, Baeza y José Francisco Vergara Echeverría.

Velumus motuus. Sfpo. 26-VIII-(1979). P.S.

La Guerra del Pacífico [artículo] Fidel Araneda Bravo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Araneda Bravo, Fidel, 1906-1992

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La Guerra del Pacífico [artículo] Fidel Araneda Bravo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)